

# El Mensajero del Pueblo

Año V.—T. IX.

Montevideo, Jueves 27 de Mayo de 1875.

Núm. 407.

## SUMARIO

*El matrimonio civil en España.* **EXTERIOR:** *Crónica contemporánea.* **VARIEDADES:** *El amor de Jesús Sacramentado* (poesía).—*Los Jesuitas en el presidio de Tolon* (continuación.) **NOTICIAS GENERALES, CRONICA RELIGIOSA, AVISOS.**

Con este número se reparte la 4.ª entrega del folletín titulado: LA GRANJA DE LOS CEDROS.

### El matrimonio Civil en España.

El gobierno de D. Alfonso XII reaccionando contra las leyes iníquas de la Revolución que no solo establecieron el llamado matrimonio civil obligatorio para los católicos, sino que negaron los derechos de legítimos á los hijos de los que solo contragesen el matrimonio católico, ha dictado un decreto derogándolos en la parte que se refieren á los católicos.

No publicamos los documentos expedidos por el gobierno de Madrid porque su detalle minucioso solo interesa á los que han de poner en práctica ese decreto.

Los Sres. Prelados españoles han publicado oportunas instrucciones para que tengan cumplimiento las disposiciones gubernativas en cuanto se relacionan con el desempeño del ministerio parroquial.

## Exterior

### Crónica contemporánea

ROMA E ITALIA.

Ya dijimos que el día 31 del mes de marzo se verificó en la sala del Consistorio la solemnidad de abrir la boca á los cuatro nuevos cardenales presentes en Roma. Cúmplenos hoy añadir que despues preconiizó Su Santidad á varios Arzobispos y Obispos, hallándose presentes el de Sanaria *in partibus*, y el de Anagni. A los dos imuso el Papa el roquete en la sala del Trono, confortándoles despues con breves y nobles palabras.

Si no tuviéramos mil pruebas del hermoso corazon del inmortal Pio IX, lo pondria en evidencia el hecho siguiente: Una jovencita de Monferrato le dirigió una carta el día 16 de marzo, de la cual trascribimos estas líneas: “Rogad, rogad por mí cuando celebreis la santa misa. Haciéndolo, estoy segura de quedar libre. Tened, ¡oh Santo Padre! piedad de mí.” Añadió despues: “Para que, beatísimo Padre, pueda yo saber si mi carta llegó á vuestras manos, dignaos poner en *La Unita Cattolica* una señal, una palabra que se refiera de algun modo á mi carta. ¡Oh! ¡Es tan bueno y generoso nuestro Santo Padre! ¡Todo lo espero de su corazon! ¡Oh Santo Pio, tened piedad de mí!”

Pio IX quiso consolarla, y no conociendo siquiera su nombre, mandó al ilustre Margotti la carta, escribiendo en ella de su puño:

PAX VOBIS ET DEUS VOS BENEDICAT.

P. PP. IX.

Muchos Papas han sido bondadosos; difícil es que haya llegado la bondad de ninguno á la de nuestro Pio incomparable.

Hé aquí otra carta dirigida al mencionado escritor eminente, por haberle mandado un volumen, con todas las cartas recogidas por su periódico, á fin de honrar la memoria de Mons. Merode:

“Amado hijo, salud y bendición apostólica:

“Nos congratulamos contigo, amado hijo, que con tanto celo procuraste copiosos sufragios espirituales á nuestro difunto Prelado limosnero; muy gustosamente recibimos el tomo que contiene las cartas escritas con tal fin. Te significamos nuestra satisfacción, dándote, querido hijo, en señal de ella, amorosísimamente la bendición apostólica.

“Dado en Roma, cerca de San Pedro, en 15 de Marzo 1875, en el año vigésimonono de nuestro Pontificado.

“PIO PP. IX.



"Al amado hijo teólogo Margotti, director del periódico *La Unitá Cattolica*.—Turin."

El día 3 recibí á muchos forasteros, á los cuales dijo algunas palabras exhortándoles á la oración y á la confianza en Dios.

El mismo día recibí 10,000 francos recogidos en la diócesis de Fréjus y de Tolon.

Prescindiendo de algunas otras recepciones menos importantes, cúmplesos referir las correspondientes á los días 11 y 12 del actual.

Rodeado de los cardenales Bilio, Pitra, Giannelli y Bertoliui, como tambien de algunos obispos y prelados, Su Santidad se dignó recibir el día 11 á los nobles romanos fieles, presididos por el marqués Cavaletti, senador de Roma. El objeto era celebrar el regreso de Pio IX de Gaeta, y el favor especial conseguido de Dios en la catástrofe de Santa Inés. No será inoportuno añadir que hallándose Su Santidad con muchas personas en un salon dependiente de dicha iglesia, se hundió el piso, sin ocurrir la menor desgracia.

Hé aquí algunas palabras de Cavaletti: "Vive por consiguiente, ¡oh beatísimo Padre! y de ello teneis absoluta certeza, nuestra inalterable antigua fidelidad y amor, que únicamente la fuerza nos impide manifestar cual ántes, debiéndolo hacer de modo muy diverso. Si por otra parte nos vemos constreñidos á deplorar la tristísima condicion á que se halla reducida vuestra Roma, no nos proporciona leve consuelo ver cómo la divina Providencia os conserva prodigiosamente. El vigor que adorna vuestras canas venerables es para nosotros señal de que, no obstante faltarnos toda humana esperanza, os conservará Dios para que veáis á vuestros enemigos caer, aniquilados y arrepentidos á vuestras plantas."

Su Santidad contestó benignamente, pronunciando un discurso lleno de dulces reminiscencias, que confiamos poder publicar íntegro. Comparó admirablemente la caída del año 1855 con los ataques que sufre hoy la Iglesia. Despues de bendecir á los referidos, se puso en medio de ellos, dándoles á besar su sacra diestra.

El día 12, el Círculo de San Pedro de la Sociedad de la Juventud Católica italiana, presentó al Santo Padre en el salon del Consistorio sus felices augurios y sus entusiastas felicitaciones. Hé aquí unas líneas del Mensaje dirigido al mejor de los Reyes por el catedrático don Felipe Tolti, presidente de la Sociedad:

"La conciencia, beatísimo Padre, informada por su deber, invita hoy á vuestros hijos á presenta-

ros sus votos de fidelidad y obediencia; el Círculo de San Pedro de la Sociedad de la Juventud Católica italiana, prostrado á vuestros piés, os entrega humildemente cuatro tomos de firmas de sacerdotes y fieles de la ciudad de Roma, los cuales, en número de cerca de treinta mil, han celebrado en este día, el incremento sacrificio, ó se han acercado á la mesa eucarística, dando gracias á Dios que os conserva incólume despues de tantos peligros."

Despues algunos jóvenes tuvieron el honor de humillar á los Piés del Santo Padre los tomos referidos y cuatro ricos cálices de plata, para que Su Santidad los regale á las iglesias mas necesitadas.

El Santo Padre les dirigió un admirable discurso, diciéndoles que eran muchos los allí reunidos, pero mas aun los ausentes. Añadió que nada importaria que fuesen pocos si estaban unidos en nombre de Dios, corroborando sus frases con lo que dice la historia eclesiástica de los trescientos de Gedeon. Recordó tambien lo sucedido el día 12 de Abril de 1855 en Santa Inés, donde se hallaban con no pocos personajes y alumnos del colegio de la *Propaganda*, añadiendo que, así como inmediatamente despues de aquella catástrofe nadie se movió, reinando un silencio sepulcral; tampoco se mueven ahora los que debían ayudar á la Iglesia. Manifestó, por último, la esperanza de que tambien se cantáran pronto himnos al Señor en accion de gracias, como se cantaron despues de aquel suceso prodigioso, que no produjo la menor desgracia.

Habia en la sala otros dos hermosos presentes. Un retrato al óleo de Su Santidad, para Inglaterra, y un tapiz representando á Santa Inés en la hoguera, obra del caballero Gentili. Al darle gracias Pio IX, supo relacionar lindamente la historia de la mártir con las duras pruebas que sufre.

Asistieron á la entrevista tambien varios cardenales y Prelados, así como su alteza el príncipe Windichgraetz, con su hijo y sus dos hermanos. Iban todos de gran uniforme.

En la mañana del 13 se dignó recibir en la sala del Consistorio á la diputacion católica internacional reunida en Roma, para rendirle homenaje con motivo del memorable aniversario del 12 de Abril. Componíase de unos 350 individuos, pertenecientes á las familias católicas mas ilustres de Italia, de Inglaterra, de Austria, de Hungría, de Bélgica, de Alemania, de Rusia, de Holanda, de Polonia, de Suiza, de España,



de los Estados Unidos y de Austria. S. A. el príncipe Hugo de Windichgratz, despues de besar el pié al Gran Pio, leyó un hermoso Mensaje, del cual traducimos las siguientes líneas:

“Durante mucho tiempo, Beatísimo Padre, vuestros enemigos creyeron poder esperar una reconciliacion de su reino con el vuestro. Hoy no tienen ya esta esperanza estólida, y en su virtud, en vez de seguir hablando de la Iglesia libre en el Estado libre; en vez de asegurarnos que os reputarán grande á medida que seais pequeño, y que cuanto menos tengais mas rico sereis á los ojos de todos, proclaman sin ambages superior el poder del hombre á la soberania de Dios: que por encima de la Iglesia está el Estado; que vencen el vicio y el error á la virtud y á la verdad. Tal es el espíritu que informa las nuevas leyes casi en todo el mundo, y tal es el fin que se propone la conspiracion satánica, que no habiendo podido reducir con los sofismas y las falsas promesas á Vos, que teneis el mando eminente de los corderos y de las ovejas, pregona que os someterá con la razon del mas fuerte, con la calumnia y con la violencia...”

“... No tiemblan delante del poder supremo que Dios os ha otorgado; no lo alcanzan, y pretenden no verlo; mas ven, sí, el prestigio con que se ha dignado el Señor enriquecer la persona de Vuestra Santidad. Esto, que les amedrenta, Beatísimo Padre, forma vuestra esperanza y el alimento de nuestras oraciones. Fuísteis mandado en tiempos terribles. Pedimos á Dios que os haga ver el término de nuestras desgracias, cuyo exceso no ha podido turbar vuestro corazon generoso.”

Luego Su Santidad levantóse y pronunció el siguiente admirable discurso. Es uno de los mas intrépidos y de los mas hermosos que han salido de sus lábios augustos.

“Las palabras que acabais de expresar en nombre de la entera union, consuelan mi alma á par que alimentan mi valor en el franco ejercicio de mis sumos deberes con Dios y su Iglesia.

“No se puede negar que vivimos en malos tiempos; pero tambien es verdad que Jesucristo espirando sobre la Cruz, dejó á todos sus secuaces un testamento, en el cual hállase registrada la preciosa herencia de la cruz. Verdad es que no desdice de la Iglesia, ni se le prohibió nunca tener medios de vivir y poseer; por el contrario esta permission á veces se trasforma en necesidad forzosa. El mismo Señor, durante su permanencia en el mundo, tuvo con que vivir para sí y

para sus pobres. *Ipsse Dominus cui ministrabant Angeli, tamen ad informandam Ecclesiam suam loculos habuisse legatur, et á fidelibus oblata conservans, et suorum necessitatibus aliisque indigentibus tribuens.* (Venerable Beda.)

“Sin embargo, es verdad que legó particularmente la Cruz á sus discípulos. No debe sorprender, porque habiendo Dios dado á su Iglesia la mision de enseñar siempre la verdad, esta es la causa del ódio y la que multiplica las cruces en su Iglesia.

“En nuestros dias, los grandes y los no grandes no quieren ser campeones de la verdad, y dividiéndose en dos clases, lejos de sostenerla, la combaten. Existen algunos que dirigen los destinos presentes de las naciones, que celosos de la influencia que la Iglesia tiene sobre los pueblos quisieran á su antojo regularla y cambiar la divina constitucion segun las humanas vicisitudes haciendo completamente humana una institucion que viene de Dios, y es invariable en sus santos principios.

“Existen otros, animados de un ódio feroz, que, compelidos por las legiones infernales, quisieran verlo todo aniquilado y destruido en breve tiempo, sin que subsistiesen huellas de fé, de culto y de las prácticas de la religion católica. Aunque la bárbara empresa no se puede de ningun modo realizar, es imposible desconocer que son gravísimos los daños que los primeros y los segundos causan á la Iglesia de Jesucristo.

“Pues bien. Hallándonos en frente de tales enemigos, tengo el deber, y lo tienen todos los sacerdotes y todos los buenos, de redoblar las oraciones. Deben los ministros del santuario instruir, desvanecer los errores y levantar la voz para que conozcan que Dios vengará todos los agravios que recibe de continuo su Iglesia.

“Yo propio, en este instante, para dar impulso y ejemplo, bien que renovando la condenacion de todos los hechos sacrilegos consumados hasta hoy, dirijo mi palabra al Rey que tuvo Santos en su augusta familia; con afecto paternal, y con el celo que me sujere mi sagrado carácter, le digo: —Majestad: os ruego y os conjuro, en nombre de vuestros augustos antepasados, en el nombre de la Virgen María, que invocaré bajo el título del *Consuelo*; en nombre del mismo Dios, y añadiré asimismo en nombre de vuestro propio interés, que no alargueis la diestra para firmar otro *Decreto* contra la Iglesia; ni el que se discute, pertenezca al código penal ó al servicio militar, que tiende de diversos modos á la destruccion



del clero, y por tanto, si fuera posible, á la destrucción de la Iglesia católica, ¡Oh! Por piedad, Majestad; por vuestro bien, por el de los súbditos y por el de la sociedad, no aumenteis las deudas contraídas con Dios, agravando vuestra conciencia con nuevos martirios á la Iglesia. Y lo que, Majestad, os digo á vos, lo digo también á todos los regidores de los pueblos que hay en la tierra: detened el paso, y no prosigais en la pendiente que os conduce al profundo abismo.

“¿Cómo? ¿Es posible? Recuerdo cómo un Tertuliano, un San Justino y tantos otros apologistas de la fe católica demostraban á soberanos no cristianos, ni católicos, sino idólatras y gentiles, la fidelidad de los católicos, probando que eran los súbditos mas fieles á su Rey; estos apologistas tuvieron á veces el consuelo de ver disminuida la persecución, como también de que parasen las cuchillas de los tiranos y todos los tormentos de los verdugos. ¡Oh! No soy un Tertuliano ni un San Justino; soy el Vicario de Dios, y, si bien indigno, digo á todos los que mandan, que se detengan. Les ruego, les conjuro y les suplico que recuerden que el pueblo santo figuró á la iglesia de Jesucristo; recuerden que aquel pueblo, bajo la esclavitud de Faraon, alzaba diariamente sus tristes voces al cielo, demandando á Dios piedad y misericordia, para quedar libre de las cadenas que le oprimían. Entonces fué cuando Dios intimó á Moisés la orden de ir á librar á su pueblo.

“Moisés recurrió á los ruegos, y fué desatendido; empleó las amenazas, y no fueron escuchadas; echó mano de los azotes y de las famosas plagas de Egipto, que conoceis bien, sin que sea preciso repetir todo lo que sucedió entonces. Ciertamente Dios oyó los llantos y clamores de su pueblo: *Clamor filiorum Israel venit ad me* (Exodo, III, 9). Continuamos también nosotros reclamando los derechos de la Iglesia y de su libertad; sigamos rogando á Dios á fin de aplacar su ira é impedir el curso de sus santas venganzas: quizás, cuando menos lo aguardemos, veremos el cambio que obre su diestra omnipotente, oyendo la voz que diga para nuestra consolación: *Clamor filiorum Israel venit ad me.*

“¡Oh, sí, Dios mio! Os ruego que oigais á vuestro Vicario, aunque sea el mas indigno de todos los que le precedieron en los diez y nueve siglos casi trascurridos. Dios mio, vos fuisteis el autor de esta viña católica, y la llenásteis con vuestra sangre preciosísima. Acordáos, pues, de una viña, *quam plantavit dextera tua.* Acordáos

de los pueblos que exclaman, gritan y piden misericordia; y mientras bendecís á los aquí presentes, bendecid también á los que están lejos, é inspirad un sentimiento de fe á los corazones aun no endurecidos é insensatos; á los que oponen tanta dureza á vuestra gran bondad, inspiradles un sentimiento á lo menos de honor, á fin de que dejen tranquila á vuestra iglesia, para seguir por la senda que Vos mismo la habeis indicado y lograr la santificación de las gentes.

“En el interin, sigamos procurando que las bóvedas de los sagrados templos resuenen por los cánticos espirituales; logrado, como es de esperar, el auxilio celestial, auguro que todos serán columnas firmes y estables, de modo que resistan el impetu del adversario, ó bien escollos firmísimos de los que desafían el furor de la tempestad.

“Ahora, prostrados delante de Dios, pedid la bendición que infunda valor, y que despues de haverlo conseguido, lo conserve constante hasta que sea dado ver el fin de los dias tristes y comience á brillar el sol del triunfo, del reposo y de la paz. Que esta bendición alcance á vuestras familias, haciéndolas prosperar sobre todo en el ejercicio de la virtud, y por la intercesion de la Reina de los Santos, y de los Santos mismos, seamos dignos de bendecir á Dios por los siglos de los siglos.

“Benedictio, etc.”

Luego, con voz entrecortada, bendijo á todos los presentes que de rodillas le rodeaban, y que de seguro recordarán siempre la memorable audiencia.

## Varietades

### El amor de Jesús Sacramentado.

#### MEDITACION.

JESUS... *Cum dilexisset suos, qui erant in mundo, in finem dilexit eos.*

JESUS... Habiendo amado á los suyos, que estaban en el mundo, los amó hasta el fin.

(S. Juan, Cap. XIII, v. L)

#### I.

A los piés de JESUS Sacramentado,  
En alas del amor, vuela alma mia;  
Del amor celestial, centro sagrado  
De paz inalterable y de alegría.



De la paz bienhechora y apacible  
Que germina en los pechos generosos,  
Que adorando el misterio incomprensible  
Del amor de JESUS, son venturosos.

De la santa alegría que produce  
En el fiel corazón tranquila calma;  
Que entre aromas de amor la fé conduce  
A Dios, que premia la virtud del alma....

¡Cuán bueno es el Señor!.. Sabio y clemen-  
Rige y gobierna el anchuroso mundo, [te  
Que crió con su espíritu potente,  
Rico en bondad y en el obrar fecundo.

¡Cuán dulce es el Señor!.. La bella aurora  
Vestida de arrebol, de nacar y oro;  
Y los astros de frente brilladora  
Publican el poder del Dios que adoro.

¡Cuán grande es el Señor de tierra y cielo!..  
De todo cuando existe es soberano;  
Y vierte manantiales de consuelo  
Con su próspera, noble y franca mano.

¡Cuán sublime es su amor! ¡cuál suave in-  
En bien de los mortales se derrama!... [cienso  
¡Sea bendita de su amor inmenso,  
La viva y pura y fecundante llama!...

Es su divino amor prenda segura  
De eterna dicha, que jamás se agota:  
Es fuente de salud y de dulzura  
Que en los pénsiles de la gracia brota.

El Señor con su gracia vivifica  
Al que yace en la tumba del pecado;  
Y, benigno perdona y santifica  
Al que llora constricto y humillado....

¡Oh Dios mío!... Con lágrimas cristianas  
Llorarse debe la impiedad del hombre  
Que insensato vá en pos de dudas vanas,  
Procaz befiendo vuestro angusto nombre....

El pecado, vil mónstruo del Averno,  
Por la faz de la tierra vuela ufano;  
Y el amor ha inspirado al Verbo Eterno  
Ser el remedio del linaje humano.

¡Oh JESUS, Salvador de los mortales!  
A Vos llevo con suma reverencia,  
Sediento de consuelos celestiales  
Que hacen bella y dichosa la existencia.

## II.

¡JESUS, Verbo Increado, de Dios Hijo,  
Igual al Dios Padre, Luz de Luz santa!  
Con profunda emoción á Vos dirijo  
Las notas que mi cítara levanta.

¡Cuán fino es vuestro amor!.. viendo per-  
Del pobre Adán el infeliz linaje, [dido  
Entre misterios de pureza ha sido  
Tejido con primor nuestro ropaje:

Ropaje humano y á la par Divino;  
Divino por ser Dios, Co-eterno al Padre;  
Y humano por ser hombre peregrino,  
Nacido de Muger, Virgen y Madre....

¡Oh misterios de amor!... ¡Oh fé bendita!..  
Yo adoro con humilde acatamiento  
La ingénita bondad, santa, infinita,  
De JESUS en su amante *Sacramento*.

¡*Sacramento* de fé, símbolo vivo  
Del amor de JESUS, Cordero Manso,  
Que siendo libre se mostró cautivo,  
Y en su vida mortal no halló descanso!....

¡Ah sí! con rudo afán *Él* trabajaba  
Entre penas, fatigas y sudores;  
Y á los míseros hombres procuraba  
Arrullar al calor de sus amores.

En la tierra feraz de Palestina  
Se admiran sus prodigios sobrehumanos;  
Y resuena la voz de su doctrina,  
Y se ensalzan las obras de sus manos.

El bien por todas partes derramaba  
Con acciones magníficas y bellas;  
Y dichosos los campos que pisaba  
Pues las flores brotaban á sus huellas.

De su amor infinito la luz pura  
Brilla con resplandor mas fulgente,  
Cuando endulza la copa de amargura  
Del que observa su ley humildemente.

Del cielo baja á redimir al mundo  
Que en dura esclavitud, triste gemía,  
Y ansiaba en su dolor, asaz profundo,  
De santa libertad el bello día....

Mas antes de morir en un madero,  
Y sufrir las afrentas del Calvario,  
A *Sí mismo* se entrega todo entero  
Al hombre en *Sacrificio voluntario*....



¡Al hombre, dá JESUS, salud y vida  
Con su muerte cruel!... Raro portento  
Que contempla mi alma agradecida  
A tan santo y divino Sacramento.

## III.

¡Oh JESUS, dulce amor del alma pura!  
La mía, enternecido, á Vos levanto,  
Bendiciendo la cándida ternura  
De vuestro corazón amable y santo.

Habitar con los hombres siempre fueron  
Vuestras dulces y plácidas delicias;  
Y felices los hombres que obtuvieron  
Vuestros dones, afectos y caricias.

En la Cena Pascual que celebrásteis  
Con los fieles discípulos amados,  
Vuestro fervido amor patentizásteis  
Con nobles sentimientos delicados.

Vuestro fiel corazón, JESUS divino,  
Arde en llama de amor inextinguible;  
Y amante convertís el pan y el vino  
En vuestro *propio ser* incorruptible....

De excelsa magestad y gloria lleno,  
Quedais ¡oh fino amor! *Sacramentado*:  
Y el volcán que encerraba vuestro seno  
Fulgura en el cenáculo sagrado....

¡Los hombres tienen vida en abundancia!  
¡Por ellos, buen JESUS, os consagrásteis!  
¡Vuestra luz ya destierra su ignorancia!  
“¡Hasta el fin de la vida los amásteis!...”

¡Dais la vida en la cumbre del Calvario,  
Librando al hombre de la eterna muerte;  
Y quedais para siempre en el Sagrario  
Para dar al mortal dichosa suerte!....

Vuestro amor inefable al alma cura  
Que come del maná la pura esencia,  
Y bebe de la copa de dulzura  
Que brota del panal de la clemencia.

Los leprosos de alma no perciben  
Sabor tan agradable y esquisito:  
¿Y en su impía ceguera no conciben  
Que ofenden á JESUS, bien infinito?....

¡Bien infinito, emanación sublime  
De paz, felicidad y de bonanza;  
Que en el alma del justo un sello imprime  
De dicha, salvación y bienandanza!

¡Espíritus de amor!... ¡Ángeles bellos  
Que adorais la *Sagrada Eucaristía*;  
Radiante con los fulgidos destellos  
De eterna caridad y de alegría:

Benedicid al Señor con liras de oro,  
Presentando á sus pies mi estro inflamado;  
Mientras yo, fiel poeta, humilde adoro,  
Al amor de JESUS *Sacramentado*!!

(De *El Mensajero del Corazón de Jesús*.)

## Los Jesuitas en el presidio de Tolon

POR LEON AUBINEAU.

(Traducido para “El Mensajero del Pueblo” por S. y D.)

## VII.

*Sinceridad de los condenados.—Perdon de las injurias.—Desagravio.*

Refiero sencillamente todos estos hechos, y quisiera hacer sentir en mi relato ese acento de sinceridad que tan bien han reconocido los Padres en todo lo que pasaba á su alrededor. Esos cambios que la gracia obraba en el corazón de los condenados de una manera tan triunfante y tan imprevista, no solo debían manifestarse en las relaciones particulares con los Padres, ni en las conmovedoras cartas cuyos extractos hemos publicado; toda la marcha del presidio lo experimentó tan evidentemente que las autoridades quedaron sorprendidas; algunos hechos sirvieron además, para patentizar la sinceridad de los condenados, y probar cuán serias eran sus impresiones.

El día de la ceremonia de la consagración á la Santísima Virgen, fué encontrado por uno de los presidiarios, un brazalete perdido por una de las señoras de la concurrencia. Hubiera sido muy fácil robar aquella alhaja, y en medio de todos los presidiarios mas claras las sospechas no podían menos de vacilar, y, correr gran riesgo de confundirse. Pero los misioneros enseñan que el robo es un pecado: no se trata solamente de evitar la justicia de los hombres, se sabe que existe la justicia de Dios, la voz de la conciencia ha sido despertada, y sabrá hacerse oír. El brazalete fué entregado inmediatamente á un ayudante encargado de remitirlo á la almiranta, y el condenado que lo habia encontrado, rehusó enérgicamente toda recompensa. Sabía que no habia hecho mas que su deber, y esperaba la recompensa de Dios mismo.



Algunos dias despues fueron encontrados por otro condenado, un reloj y una cadena de oro, en los astilleros del Morillon. Fueron entregados á su dueño con la misma prontitud é igual desinterés.

Esos son, se dirá, hechos particulares, es la generosidad de un momento, es una emocion pasajera; no obstante es ya algo en medio de semejante mundo. Pero hé aquí, lo que demostrará los buenos sentimientos del mayor número, y lo que implica un pensamiento constante de sacrificio, extraño no solamente en presidiarios, sino en todo hombre que no ha abrazado con toda su alma la cruz de Jesucristo, ni comprendido las alegrías y las dulzuras de la espiacion.

Ya hemos explicado cual era el alimento de los galeotes, y el lector no habrá olvidado que solo se compone de un pedazo de pan negro, de una sopa de habas, y de una pequeña racion de vino.

Hemos dicho que la privacion del vino era uno de los castigos infligidos á aquellos desgraciados, y cuan temido era por ellos este castigo.

No obstante, aparte de toda pena disciplinaria, el vino no se distribuye indistintamente. Solo tienen derecho á recibirlo los que han ido á los trabajos durante el dia; los demas están irremisiblemente privados de él. Ahora bien, cuando fueron organizados los catecismos para el bautismo y para la primera comunión, los que querian prepararse á recibir aquellos dos sacramentos, aquellos tambien, que, habian olvidado totalmente los primeros elementos de la religion, y que pedian ser instruidos en ellos de una manera particular, interrumpian necesariamente los trabajos, y por lo tanto, no tenian racion de vino. Los misioneros temieron que la privacion de la sola parte fortificante del alimento, durante muchas semanas, produjera algun desfallecimiento y algun desórden en la salud de los condenados; quizás tambien temieron que una privacion tan larga, que comprendian cuan penosa era, no fuese una prueba demasiado fuerte para sus catecúmenos, y tuvieron miedo de desanimar á algunos de ellos. Solicitaron de la prefectura la autorizacion para hacer dar ellos mismos, á aquellos á quienes la necesidad de su instruccion alejara de sus trabajos, la racion de vino ordinaria. Esperaban que las limosnas de los fieles contribuirían voluntariamente á cubrir tales gastos.

Los presidiarios supieron que aquel vino distribuido fuera de la costumbre del presidio, era proporcionado por los misioneros. Resolvieron inmediatamente encargarse de la despensa, y se coti-

zaron para pagarla. Los misioneros rehusaron sus ofertas, y persistieron en encargarse ellos solos de distribuirles el vino que faltaba; pero los presidiarios no se dejaron vencer en generosidad; los catecúmenos declararon que bien podian prepararse á un acto tan grande como el de la comunión por un ligero sacrificio, y perseveraron hasta el fin rehusando el vino que les era ofrecido.

No sé si mis lectores sabrán apreciar todo el valor de semejante sacrificio. Las costumbres y los sufrimientos del presidio le dan un mérito que quizás no habremos sabido hacer comprender pero las autoridades de Tolon, han mirado este rasgo como una de las pruebas mas asombrosas del poder de la religion sobre aquellas almas. Sus doctrinas sin embargo conservaban toda su severidad. No bastaba enseñarles á aquellas pobres almas á hacer voluntariamente un sacrificio material, y á saborear las ásperas delicias que Dios ha ocultado en el fondo de toda mortificacion hecha en su nombre. Era un sacrificio mayor, mas elevado, mas costoso el que se les pedia. Soportar su suerte, reconocer la justicia, respetar á los gefes, cuyas palabras generalmente estaban tan llenas de desprecio por ellos, sufrir y hasta amar el reglamento tan duro á que estaban sujetos, perdonar en fin á su prógimo y á la sociedad entera las amarguras, las angustias, los dolores en que estaban sumergidos, eso era lo que los misioneros pedian de los presidiarios.

## Noticias Generales

NOVENA DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS.—Hoy despues de las vísperas se rezará la novena del Sagrado Corazon de Jesus.

Debiendo tener lugar el dia 4 del próximo Junio la Consagracion del Vicariato Apostólico al Sagrado Corazon de Jesús, todas las noches de la novena habrá pláticas, que servirán de preparacion á aquel acto.

El R. P. Cayetano Carluci es el encargado de esas pláticas.

Recomendamos especialmente la asistencia.

OCTAVARIO DE CORPUS.—El solemne Octavario que en honor del Santísimo Sacramento celebra la Archicofradía tendrá lugar el presente año de la misma manera que los años anteriores.

Acudamos todos con celo y piadoso fervor á orar en presencia de Jesus Sacramentado dirigiéndole nuestras mas fervientes preeces.



## Crónica Religiosa

### SANTOS

- 27 **Jués**—**CORPUS CHRISTI**—Santa Maria Magdalena [y San Juan Papa y mártir.  
28 **Viérnes**—Santos Justo y German.  
*Cuarto menguante á las 2, 45 m. de la mañana.*  
29 **Sábado**—San Máximo.

### CULTOS

#### EN LA MATRIZ

Hoy 27 á las 8 de la mañana será la comunión general de regla. A las 10 misa Pontifical con panegírico que pronunciará el Dr. D. Ricardo Isasa. A las 3 de la tarde se rezará la novena de la preciosa Sangre, y á las 6 la del Sagrado Corazon con plática terminando con la Reserva.

Los demas dias del Octavario la misa cantada será á las 9 de la mañana.

El Jués 3 de Junio despues de las vísperas habrá procesion por dentro de la Iglesia.

#### PARROQUIA DE S. FRANCISCO.

Hoy Jués 27 á las 9 de la mañana habrá misa solemne con exposicion del Smo. Sacramento todo el dia.

Al toque de oraciones dará principio la novena del Sagrado Corazon de Jesus que continuará todos los dias con exposicion del Smo.

El Viernes 4 de Junio, dia del Sagrado Corazon de Jesus, á las 8 de la mañana será la Comunión de regla de los Congregantes de la Pia Union y á las 10 misa solemne con panegírico, continuando en los dos dias siguientes las 40 horas, á las cuales S. S. Ilma. ha concedido la Indulgencia plenaria.

#### EN LA CARIDAD.

Continúa la Seisena que en honor de San Luis Gonzaga, celebra la Congregacion en los seis domingos inmediatos anteriores á su fiesta; con pláticas y Bendicion del Santísimo Sacramento.—A las 8.

Todas las personas que habiéndose confesado comulguen en cualquier iglesia los seis Domingos seguidos y practiquen en ellos alguna devocion á San Luis Gonzaga en la iglesia ó en sus casas, podrán ganar indulgencia plenaria.

#### CAPILLA DE LAS HERMANAS DE CARIDAD

Continúa la Seisena en honor de san Luis Gonzaga, los Domingos á las 6 de la tarde, con Bendicion del Santísimo Sacramento.

#### IGLESIA DE S. JOSÉ (Salesas)

Hoy 27 dia de Corpus despues de la misa de las 9 se pondrá manifesto la Divina Magestad y quedará todo el dia.

A las 4½ de la tarde empezará la Novena del Sagrado Corazon de Jesus, la que terminará con la Bendicion y reserva.

Ademas el Mártes 1º, Miércoles 2 y Jués 3 de Junio, antes de la Novena habrá Platica en preparacion á la solemne Consagracion de todo el Vicariato al Sagrado Corazon de Jesus.

Todos los dias de la Octava habrá manifesto desde las 6 de la mañana, hasta las 9½ y desde las 3 hasta el fin de la novena.

El Domingo habrá manifesto todo el dia.

Junio 4 dia del Sagrado Corazon de Jesus, habrá misa cantada á las 9½ con Panegírico y Exposicion del Santísimo Sacramento todo el dia.

A las 4½ el acto de Desagravio, Bendicion y Reserva.

Los fieles que confesados y comulgados visitaren dicha Iglesia, ganarán Indulgencia Plenaria.

#### PARRÓQUIA DEL CORDON.

Hoy Jueves 27 al toque de oraciones se dará principio á la novena en honor del SSmo. Sacramento.

#### CAPILLA DE LOS PP. CAPUCHINOS (Cordon)

Hoy Jueves 27 del corriente CORPUS CHRISTI, á las 9 de la mañana habrá misa cantada y se pondrá de manifesto Su Divina Magestad para todo el dia. A las 4 de la tarde habrá sermon y Reserva.

Durante toda la Octava de Corpus á las 4 y media de la tarde habrá esposicion del SSmo. Sacramento y se rezarán los maitines. Los fieles que asistieren á dichos oficios ganarán indulgencia.

#### PARROQUIA DE LA AGUADA

Continúa la novena de Santa Rita de Casia, á las 7½ de la mañana.

Hoy empezará la novena del Sagrado Corazon de Jesus al toque de oraciones.

#### PARROQUIA DEL PASO DEL MOLINO.

Hoy Jueves 27, al toque de oraciones, se dará principio á la novena del Sagrado Corazon de Jesus, con esposicion y bendicion del Santísimo Sacramento.

#### PARROQUIA DE SAN AGUSTIN (Union.)

Hoy 27 de Mayo, festividad de Corpus, habrá misa solemne con exposicion del Santísimo Sacramento y sermon y concluida la misa será la procesion del Santísimo Sacramento. Al toque de oraciones del mismo dia se principiará la novena del Sagrado Corazon de Jesus con patencia de la Divina Magestad todos los dias.

El 4 de Junio, dia del Sagrado Corazon de Jesus, habrá comunión general de los congregantes, y el domingo 6 será la funcion del Sagrado Corazon de Jesus con misa solemne á las 10 de la mañana, patenciada la divina magestad y sermon. Al toque de oraciones de ese mismo dia habrá desagravio y bendicion del Santísimo Sacramento.

#### CORTE DE MARIA SANTISIMA

Dia 27—Monserrat en la Matriz ó Visitacion en las Salesas.

“ 28—Rosario en la Matriz ó Concepcion en su Iglesia.

“ 29—Dolorosa en San Francisco ó la Matriz.

## Avisos

### ARCHICOFRA DIA del SANTISIMO

A las 8 del dia del SSmo. Córpus Christi será la comunión general de regla.

A las 10 la Misa pontifical, que celebrará su Sría, Ilma., con panegírico, que dirá el Doctor D. Ricardo Isasa.

A las 3 Novena de la Preciosa Sangre.

A las 6 se cantarán vísperas—seguirá la novena del Sagrado Corazon, con plática—Inmediatamente la Reserva.

Los demas dias del Octavario habrá Misa cantada á las 9; y rezada á las 10, 11, 12 y 1.

Vísperas, Novenas y Reserva serán todas las tardes á las horas que en la primera excepto la última, que en seguida de las vísperas habrá Procesion por dentro de la iglesia.